

# Bulle d'AIRE

L'AIRE vous propose tous les deux mois un journal à la fois ludique et informatif

## AIRE a 40 ans - épisode 3

En 2024, AIRE fête ses 40 ans ! Dans chaque numéro, une bénévole prend la parole pour nous raconter son engagement. Dans ce troisième épisode, nous rencontrons une deuxième Eliane (!), bénévole à AIRE depuis presque 20 ans.

C'est « Eliane bis » qui se présente à vous.

Comme « l'autre Eliane » qui a donné son témoignage dans le *Bulle d'AIRE* précédent, je suis octogénaire, avec quelques années de moins.

Mon arrivée à l'Association AIRE tient d'abord à une « saine curiosité », celle de découvrir l'univers carcéral, et au besoin de donner un sens à ma retraite en essayant de venir en aide aux autres...les familles qui subissent la double peine ! Ce fut ensuite la rencontre avec mon amie Marthe alors accueillante qui voulait arrêter le bénévolat, qui m'a permis de concrétiser mon rêve.

C'est donc en 2005 que j'ai franchi la porte de la Maison d'Accueil alors située en face de la Maison d'Arrêt de la Pierre Levée à Poitiers.

On ne naît pas bénévole, on le devient, surtout quand le bénévolat est d'accueillir des personnes qui vivent un quotidien difficile suite à l'incarcération d'un de leurs proches. Les formations dispensées par l'Association

m'ont appris à écouter et à respecter le silence de l'autre. Je continue d'être là, pour donner un sourire, une parole bienveillante, pour accueillir sans discrimination les personnes telles qu'elles sont et sans les juger.

Si la mission de l'Association, définie par son sigle, reste la même depuis sa création en 1984, de nombreuses activités ont vu le jour depuis le transfert du Centre Pénitentiaire à Vivonne en 2009, et ce pour aider au maintien des liens familiaux.

Donner ne va pas sans recevoir. Si j'ai donné un peu de mon temps, j'ai beaucoup reçu des familles qui m'ont accordé leur confiance et qui souvent font preuve d'un courage exemplaire.

Avant de tourner la page et de prendre une « nouvelle retraite », j'é mets un vœu, non pas pour que A.I.R.E. disparaisse, mais pour que ce sigle devienne aussi le signe d'une « Action pour que l'Incarcération Reste l'Exception. »

## Le petit mot Gepsa



Le coin des enfants se voit agrémenté d'un lit pour les poupées.



Merci

À toutes les personnes qui ont tricoté, cousu ou autre, pour que les poupées puissent avoir une garde-robe variée...



# AG FRAMAFAD

*(Fédération Régionale des Associations des Maisons d'Accueil des Familles de Détenus)*

La FRAMAFAD du Grand Sud-Ouest (G.S.O.) a été la 1ère fédération régionale créée en France en 1993. C'est à celle-ci que l'Association AIRE est adhérente. Les objectifs de la Framafad sont d'abord la prise en compte spécifique des problématiques rencontrées par les familles et amis de personnes détenues. Ils sont aussi de proposer des formations adaptées aux bénévoles assurant l'accueil, de soutenir l'action des structures existantes et de favoriser la création de nouvelles structures. Au cours de l'A.G. qui s'est tenue à Bordeaux le 11 avril 2024, à laquelle ont participé 4 bénévoles de l'Association AIRE, le constat a été fait d'une baisse de fréquentation des familles venant au parloir, celle-ci étant liée, la plupart du temps, à des problèmes financiers.

Les échanges entre les participants des 9 autres Associations présentes, ont mis en évidence les différences de fonctionnement des différentes Maisons d'Arrêt et Centres de Détention, ce qui interpelle parfois les familles, notamment lors de transferts.

Le représentant de la Direction Inter-Régionale des Services Pénitentiaires présent, a remercié l'ensemble des bénévoles pour leur implication auprès des familles. Il a aussi invité chaque Association à lui transmettre, par l'intermédiaire de la Présidente de la Framafad, les sujets préoccupants, afin d'essayer de trouver la meilleure réponse possible.

À la suite de cette AG : **SURPRISE**. Au cours de l'après-midi, **David DESCLOS**, ancien détenu devenu comédien/humoriste présente son spectacle *Ecroué de rire* dont il a écrit le texte durant son incarcération. Cet ancien délinquant, sans arme ni violence, a fait plusieurs séjours en prison durant 10 ans. Ce multirécidiviste qui avait été classé « irrécupérable » sillonne maintenant la France pour faire connaître son histoire, dans les prisons, dans les écoles et autres salles de spectacle pour sensibiliser chacun, mais surtout les parents, pour qu'ils puissent éviter que leurs enfants gâchent tout ou partie de leur vie. David raconte, avec un réalisme déconcertant, l'enfer du quotidien en prison, son séjour de 4 mois au SMPR (Service Médico Psychologique Régional) où on lui impose un traitement qu'il ne prendra pas pour rester lucide, les belles rencontres qu'il a faites, et notamment celle de sa femme qui l'a aidé à tenir. **Pour lui rien n'est impossible ; il suffit de « faire éclore les bonnes graines » qui sont en chacun**. Nous sommes tous concernés par le message qu'il veut faire passer.

E.P.



## Rencontre avec les Alcooliques Anonymes

*Lors de notre dernière réunion d'accueillants, nous avons reçu Sandrine et Didier, membre des Alcooliques Anonymes (AA), qui nous ont fait part de leur action en détention.*

Les AA interviennent au Centre pénitentiaire 2 fois par mois, depuis 2019. Les réunions sont structurées : elles commencent par un tour de table, où chacun peut évacuer ce qu'il a sur le cœur (souvent de la colère...).

Puis un texte général sur les AA est lu (toujours le même), et enfin une

discussion s'engage sur une thématique choisie par les détenus. Le groupe, baptisé « Horizon », est composé d'une dizaine de détenus, qui viennent de façon volontaire (contrairement à la SAS, où cela fait partie de leur processus d'aide à la sortie, et où c'est obligatoire). Il n'y a pas de cotisation, ni droit d'entrée. Les réunions ont lieu dans la salle de culte, seul endroit où la mixité hommes-femmes est possible.

Les AA interviennent également au QA pour présenter leur action.

Au CP, les AA n'ont pas de statut (ni formateurs, ni soignants, même s'ils peuvent délivrer des attestations de soin...) et cela aide à la proximité avec les détenus et à la confiance. Au fil des années, les interventions se structurent la parole se libère. Sandrine et Didier ont tous les deux insisté sur la richesse de ces moments

Les AA sèment une petite graine pour la sortie et la réinsertion, en faisant prendre conscience de la force de l'addiction...

O.C.



« Ce n'est pas tout de vivre ; encore faut-il la liberté, un rayon de soleil et une petite fleur. » Hans Christian Andersen